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ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE 2023 DE LA COMISIÓN DEL 
VOTO DE LAS MEXICANAS Y LOS MEXICANOS RESIDENTES EN EL EXTRANJERO 
DEL CONSEJO GENERAL DEL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL 
 
 
En la sala de juntas de la herramienta Cisco Webex Meetings, siendo las once horas con 
siete minutos del día treinta de enero de dos mil veintitrés, se celebró la Primera Sesión 
Extraordinaria de 2023 de la Comisión del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos 
Residentes en el Extranjero (COVE) del Consejo General (CG) del Instituto Nacional 
Electoral (INE), mediante videoconferencia en la plataforma INE-Webex. 
 
 
REGISTRO DE ASISTENCIA Y VERIFICACIÓN DE QUÓRUM 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE: Dio inicio a 
la Primera Sesión Extraordinaria de 2023 de la COVE, dando la bienvenida a las personas 
integrantes de la Comisión, así como a las personas titulares, funcionarias y funcionarios 
de las áreas del INE, así como a las representaciones partidistas. 
 
Dio la bienvenida como Secretario Técnico, al ingeniero Jesús Ojeda Luna, quien fue 
designado como encargado de despacho de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de 
Electores (DERFE), derivado de la renuncia del ingeniero René Miranda Jaimes el pasado 
31 de diciembre de 2022. Acto seguido, solicitó al Secretario Técnico que verificara la 
asistencia con la finalidad de confirmar el quórum necesario para sesionar. 
 
Se registró la asistencia de las siguientes personas integrantes de la COVE: 
 
Consejeras y 
Consejero 
Electorales: 

• Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, 
Presidenta de la COVE. 

• Consejera Electoral Norma Irene De la Cruz Magaña.1 
• Consejera Electoral Adriana M. Favela Herrera. 
• Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan. 
• Consejero Electoral Ciro Murayama Rendón. 

   
Representantes 
de Consejerías 
del Poder 
Legislativo: 

• Armando Olán Niño. Partido Acción Nacional (PAN). 

• Julio César Curiel Avendaño. Partido Revolucionario 
Institucional (PRI). 

• Carlos Pérez Salazar. Partido de la Revolución 
Democrática (PRD). 

• Jesús Estrada Ruiz. Partido del Trabajo (PT). 

• Julio López Martínez. Movimiento Ciudadano (MC). 

• Abigail Rosas Sauer. MORENA. 

   
Representantes 
de los Partidos 
Políticos: 

• Marco Tulio Chacón Valencia. Partido Acción Nacional (PAN). 

• Luis Enrique Mena Calderón. 
• Jesús Justo López 

Domínguez. 

Partido Revolucionario 
Institucional (PRI). 

• Claudia Concepción Partido de la Revolución 

 
1 La Consejera Electoral Norma Irene De la Cruz Magaña, se incorporó a la sesión durante la exposición del 
punto 2 del Orden del día. 
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Huicochea López.  Democrática (PRD). 

• Adalid Martínez Gómez. Partido del Trabajo (PT). 

• Fernando Garibay Palomino. 
• Angélica Martínez Domínguez. 

Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM). 

• Nikol Carmen Rodríguez De 
L’Orme. 

• Misael Martínez Sánchez. 

Movimiento Ciudadano (MC). 

• Jaime Miguel Castañeda 
Salas. 

• Marco Antonio García 
Cervantes. 

• Francisco Javier de la Huerta 
Cotero.  

MORENA. 

   
Secretario 
Técnico: 

• Jesús Ojeda Luna, Encargado de despacho de la Dirección 
Ejecutiva del Registro Federal de Electores (DERFE). 

 
Adicionalmente, se contó con la asistencia de las siguientes personas invitadas: 
 
Titulares y/o 
representantes 
de las áreas del 
INE: 

• Amalia Maribel Hernández 
Guerrero, Directora de 
Difusión y Campañas 
Institucionales. 

• Verónica Isabel Sosa 
Martínez, Directora de 
Capacitación Electoral 

Dirección Ejecutiva de 
Capacitación Electoral y 
Educación Cívica (DECEyEC). 

• Daniel Flores Góngora, 
Director de Estadística y 
Documentación Electoral. 

Dirección Ejecutiva de 
Organización Electoral (DEOE). 

• César Ledesma Ugalde, 
Secretario Técnico. 

Dirección Ejecutiva del Registro 
Federal de Electores (DERFE). 

• Jorge Humberto Torres 
Antuñano, Coordinador 
General. 

• Yuri Adrián González Robles, 
Director de Seguridad y 
Control Informático. 

Unidad Técnica de Servicios de 
Informática (UTSI). 

• Marlena Duarte Martínez, 
Directora de Vinculación, 
Coordinación y Normatividad. 

Unidad Técnica de Vinculación 
con los Organismos Públicos 
Locales (UTVOPL). 

• Issac Armando Arteaga Cano, 
Director de Comunicación y 
Análisis Informativo. 

Coordinación Nacional de 
Comunicación Social (CNCS). 

 
Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Verificó e informó que, en términos del artículo 
19 del Reglamento de Comisiones del Consejo General del Instituto Nacional Electoral 
(RCCG), existía quórum para sesionar. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE: Declaró 
legalmente instalada la sesión. A continuación, solicitó al Secretario Técnico que presentara 
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el proyecto de Orden del día para esta sesión. 
 
 
PRESENTACIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA, ASÍ COMO LA 
DISPENSA DE LA LECTURA DE LA DOCUMENTACIÓN PREVIAMENTE CIRCULADA 

 
1. Presentación y, en su caso, aprobación del Acta de la Cuarta Sesión Ordinaria de 

2022 de la Comisión del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el 
Extranjero, celebrada el 8 de diciembre de 2022.  

2. Presentación del Informe sobre el seguimiento y cumplimiento de compromisos 
adoptados por la Comisión del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes 
en el Extranjero.  

PROCESOS ELECTORALES LOCALES 2022-2023 
3. Presentación de los Programas Específicos de Trabajo de Difusión, Comunicación, 

Vinculación y Acciones en Plataformas Digitales. Estrategia Integral de Promoción 
del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero 2021-2023. 
Procesos Electorales Locales 2022-2023. Periodo de enero a junio de 2023.  

PROCESO ELECTORAL FEDERAL EXTRAORDINARIA A SENADURÍA DE 
TAMAULIPAS 

4. Presentación del Informe del simulacro de votación a través del Sistema de Voto 
Electrónico por Internet. Proceso Electoral Federal Extraordinario de Tamaulipas 
2023. 

5. Relación de solicitudes y compromisos de la Primera Sesión Extraordinaria de 2023 
de la Comisión del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el 
Extranjero. 

 
Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Dio lectura a la relación de asuntos que 
conforman el proyecto de Orden del día. Adicionalmente, indicó que, previo al inicio de la 
sesión, se circuló una adenda con la atención a las observaciones y propuestas de 
adecuación de los puntos 1, 2, 3 y 4 del proyecto de Orden del día, que formularon las 
oficinas de la Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE, 
así como de la DECEyEC, la DERFE y la UTSI, para consideración de las personas 
integrantes de la Comisión y su correspondiente impacto. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE: Puso a 
consideración de las personas integrantes de la COVE el proyecto de Orden del día. Al no 
haber observaciones, solicitó al Secretario Técnico someterlo a votación, así como la 
dispensa de la lectura de los documentos previamente circulados. 
 
Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Consultó de manera nominativa a las Consejeras 
Electorales y al Consejero Electoral la aprobación del proyecto de Orden del día, así como 
la dispensa de la lectura de la documentación previamente circulada, los cuales fueron 
aprobados por unanimidad del y las presentes. 
 

ACUERDO INE/COVE-ODD/01SE/2023 
La Comisión del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el 
Extranjero aprueba el Orden del día de la Primera Sesión Extraordinaria de 
2023, así como la dispensa de la lectura de los documentos previamente 
circulados. 
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SENTIDO 

DEL VOTO 
Se aprobó por votación unánime de la Consejera Electoral Adriana M. 
Favela Herrera, la Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan, el 
Consejero Electoral Ciro Murayama Rendón, y la Consejera Electoral 
Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión. 

 

 
1. PRESENTACIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN DEL ACTA DE LA CUARTA 
SESIÓN ORDINARIA DE 2022 DE LA COMISIÓN DEL VOTO DE LAS MEXICANAS Y 
LOS MEXICANOS RESIDENTES EN EL EXTRANJERO, CELEBRADA EL 8 DE 
DICIEMBRE DE 2022 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE: Puso a 
consideración de las personas integrantes de la COVE el proyecto de Acta correspondiente 
a la Cuarta Sesión Ordinaria de 2022. Al no haber intervenciones, solicitó al Secretario 
Técnico someterlo a votación. 
 
Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Consultó de manera nominativa a las Consejeras 
Electorales y al Consejero Electoral la aprobación del Acta de la Cuarta Sesión Ordinaria 
de 2022 de la COVE, celebrada el 8 de diciembre de 2022, con la incorporación de las 
adecuaciones referidas en la adenda, el cual fue aprobado por unanimidad del y las 
presentes.  
 

ACUERDO INE/COVE01/01SE/2023 
La Comisión del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el 
Extranjero aprueba el Acta de la Cuarta Sesión Ordinaria, celebrada el 8 de 
diciembre de 2022. 

SENTIDO 

DEL VOTO 
Se aprobó por votación unánime de la Consejera Electoral Adriana M. 
Favela Herrera, la Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan, el 
Consejero Electoral Ciro Murayama Rendón, y la Consejera Electoral 
Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE: Solicitó al 
Secretario Técnico que presentara el siguiente punto del Orden del día. 
 
 
2. PRESENTACIÓN DEL INFORME SOBRE EL SEGUIMIENTO Y CUMPLIMIENTO DE 
COMPROMISOS ADOPTADOS POR LA COMISIÓN DEL VOTO DE LAS MEXICANAS Y 
LOS MEXICANOS RESIDENTES EN EL EXTRANJERO  
 
Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Informó que se realizó una adecuación en la 
presentación de este informe, para agilizar la consulta del avance en el cumplimiento de los 
compromisos, así como su seguimiento. 
 
Señaló que se dio cumplimiento a los compromisos 13/2022 y 14/2022, a través de sendas 
notas informativas sobre los avances e impactos a las actividades relativas a los Programas 
Específicos de Trabajo de Difusión, Comunicación, Vinculación y Acciones en Plataformas 
Digitales de la Estrategia Integral de Promoción del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos 
Residentes en el Extranjero (VMRE), así como los avances en materia del programa piloto 
de voto presencial en Módulos Receptores de Votación (MRV) en el extranjero. 
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Apuntó que, en la página de IntraINE de esta Comisión, https://intranet.ine.mx/nuestro-
ine/comisiones-comites-y-grupos-de-trabajo/comisiones/comision-de-vinculacion-con-
mexicanos-residentes-en-el-extranjero-y-analisis-de-las-modalidades-de-su-voto/, está 
disponible para consulta el concentrado anual de los compromisos adoptados por la COVE, 
con el detalle de la atención que se ha dado. 
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan: Agradeció la atención a la solicitud 
que efectuó en la sesión de la COVE celebrada el 8 de diciembre de 2022, consistente en 
recibir información de manera puntual de la celebración de reuniones entre la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) y el INE, a fin de conocer los avances en materia del programa 
piloto de voto presencial en MRV en el extranjero, a la que le correspondió el número 
14/2022. Al respecto, requirió que se informen los motivos por los que tienen el estatus de 
pendiente o en proceso de cumplimiento 12 de los 42 compromisos derivados de dichas 
reuniones, a que se refiere la nota informativa que sustentó la atención de ese compromiso. 
 
Jesús Estrada Ruiz, representante de la Consejería del Poder Legislativo del PT: Dio 
acuse de recibo del avance de las actividades relativas a los Programas Específicos de 
Trabajo de Difusión, Comunicación, Vinculación y Acciones en Plataformas Digitales. 
Afirmó que la información fue de utilidad ya que está muy detallada, con datos relevantes, 
que señaló que serían utilizados por su representación política para argumentar algunos 
asuntos que se tratarían en un punto posterior del Orden del día de esta sesión. 
 
César Ledesma Ugalde, Secretario Técnico de la DERFE: Respecto del comentario 
vertido por la Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan, refirió que son actividades 
que se encuentran todavía en desarrollo y que la fecha establecida aún no ha fenecido, sino 
que el tiempo va acorde con el desarrollo de estas tareas; sin embargo, atendiendo la 
solicitud que fue formulada, comprometió la presentación de una nota sobre el avance 
puntual de cada una de estas tareas. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE: Coincidió en 
la conveniencia de la entrega de la nota que permita dar seguimiento al avance del proceso 
por parte de las personas integrantes de esta Comisión. Puntualizó que han sido muchas 
reuniones, que se ha trabajado muy duro, sobre todo en el aspecto administrativo, en cuanto 
a las responsabilidades que asumirá cada una de las instituciones involucradas. Reiteró a 
la Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan, que entendía que la idea sería que, 
conforme las personas integrantes de la COVE puedan dar seguimiento mediante la nota 
comprometida, cuando llegue la conclusión, ya conocerán la información para ver cómo se 
concreta. 
 
Acto seguido, solicitó al Secretario Técnico que presentara el siguiente asunto del Orden 
del día. 
 
 
3. PRESENTACIÓN DE LOS PROGRAMAS ESPECÍFICOS DE TRABAJO DE DIFUSIÓN, 
COMUNICACIÓN, VINCULACIÓN Y ACCIONES EN PLATAFORMAS DIGITALES. 
ESTRATEGIA INTEGRAL DE PROMOCIÓN DEL VOTO DE LAS MEXICANAS Y LOS 
MEXICANOS RESIDENTES EN EL EXTRANJERO 2021-2023. PROCESOS 
ELECTORALES LOCALES 2022-2023. PERIODO DE ENERO A JUNIO DE 2023  
 
Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Respecto de la Estrategia Integral de Promoción 
del VMRE 2021-2023, aprobada por la COVE mediante Acuerdo INE/COVE04/02SE/2021 

https://intranet.ine.mx/nuestro-ine/comisiones-comites-y-grupos-de-trabajo/comisiones/comision-de-vinculacion-con-mexicanos-residentes-en-el-extranjero-y-analisis-de-las-modalidades-de-su-voto/
https://intranet.ine.mx/nuestro-ine/comisiones-comites-y-grupos-de-trabajo/comisiones/comision-de-vinculacion-con-mexicanos-residentes-en-el-extranjero-y-analisis-de-las-modalidades-de-su-voto/
https://intranet.ine.mx/nuestro-ine/comisiones-comites-y-grupos-de-trabajo/comisiones/comision-de-vinculacion-con-mexicanos-residentes-en-el-extranjero-y-analisis-de-las-modalidades-de-su-voto/
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de fecha 28 de septiembre de 2021, expresó que dicho documento contempla el desarrollo 
de acciones en cuatro vertientes: difusión, comunicación, vinculación y plataformas 
digitales. Agregó que, en cada proceso electoral o de participación ciudadana que se 
celebre y sea considerado el VMRE, se deberá contar con un Programa Específico de 
Trabajo para estas cuatro vertientes, cuyo contenido refiera a la población objetivo, alcance, 
cronograma e indicadores de cumplimiento de dichas acciones. 
 
Explicó que en este punto se presentaban los Programas Específicos de Trabajo para los 
Procesos Electorales Locales (PEL) 2022-2023, para el periodo de enero a junio de 2023, 
que complementa al documento presentado en la tercera sesión ordinaria de la COVE, 
celebrada el 29 de septiembre de 2022. 
 
Precisó que la CNCS, la DECEyEC y la DERFE son responsables de preparar y ejecutar 
estas acciones, y que los avances, resultados y evaluación se darán a conocer en los 
informes que se presentan en esta Comisión en sus sesiones ordinarias. 
 
Finalmente, destacó que en la adenda que fue circulada antes de la sesión, se propusieron 
algunos ajustes a este documento, que se consideraron atendibles. 
 
Jesús Estrada Ruiz, representante de la Consejería del Poder Legislativo del PT: 
Mencionó que el doctor Enrique E. Sánchez Ruíz, académico mexicano, pionero en la 
investigación de comunicación en México, ha señalado que los modernos medios de 
comunicación y las tecnologías de información, en virtud de procesos de concentración, de 
sus estructuras de propiedad y control, no siempre funcionan para propiciar circuitos 
completos de comunicación, incluyendo la retroalimentación y retroacción de los receptores 
de los mensajes.2 
 
Expresó que, en una postura de más exigencia del término “comunicación”, los medios 
masivos estarían siendo cada vez menos de comunicación para tornarse en meros medios 
de difusión de sus propios mensajes y contenidos. 
 
Destacó que una de las virtudes de los Programas Específicos de Trabajo, presentados en 
este punto como parte de la Estrategia Integral de Promoción del VMRE para los PEL 2022-
2023, es que se observa la comunicación de manera integral, incluidas las campañas de 
diversos medios de información, comunicación contemplando público objetivo; es decir, al 
grupo de personas a las que se dirige la comunicación institucional, y no solamente a los 
relacionados con modernos y novedosos medios de difusión, aludiendo nuevamente a las 
consideraciones del doctor Sánchez Ruíz. Dijo contemplar en este programa de trabajo una 
continuación de lo que fue el mismo programa el año anterior y que, de acuerdo con la 
información que posee, se observa que la campaña de comunicación y de difusión fue muy 
acertada. 
 
Resaltó las actividades consistentes en implementar acciones de difusión a través del uso 
de medios convencionales y alternativos; desplegar a fin de fomentar y fortalecer lazos con 
aliados y actores relevantes; realizar acciones de comunicación a través de la generación 
de contenidos específicos y posicionar en plataformas electrónicas información y 
orientación, como: “Mi INE es mi voz en México”, mismo que quedó grabado a partir de que 

 
2 Al respecto, se hizo referencia a la siguiente obra: Sánchez Ruiz, Enrique E. Comunicación y democracia, 
Cuadernos de Divulgación de Cultura Democrática, no. 24, INE, México, 2020, disponible para su consulta en: 
https://www.ine.mx/wp-content/uploads/2021/02/CDCD-24.pdf.   

https://www.ine.mx/wp-content/uploads/2021/02/CDCD-24.pdf
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durante el primer periodo de aplicación, que fue de septiembre a diciembre de 2022, se 
obtuvieron excelentes resultados, por lo que en esta ocasión se presentará de enero a junio 
de 2023, en el entendido de que de manera conjunta se estará posicionando el tema de la 
credencialización con miras a los Procesos Electorales Federal y Locales 2023-2024. 
Asimismo, señaló que el trabajo presentado involucra a cuatro áreas del INE: DECEyEC, 
CNCS, DERFE y la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos (DEPyPP), en 
lo correspondiente a la programación de spots y monitoreo de la campaña. 
 
Solicitó que se actualice el número de personas residentes en el extranjero que cuentan 
con Credencial para Votar desde el Extranjero (CPVE), porque hasta agosto de 2022 se 
reportaron 21,828 CPVE de Coahuila y 54,054 credenciales del Estado de México. 
 
En cuanto a las acciones de difusión, expresó que se plantea el diseñar y producir tres spots 
para radio y tres para televisión con cobertura a nivel local en Coahuila y el Estado de 
México, así como a nivel nacional; lo cual consideró un avance, ya que a la fecha, son tres 
los spots de radio y tres de televisión que se encuentran en transmisión conforme a la pauta 
de la autoridad electoral, desde octubre de 2022, en 3,576 estaciones de radio y canales 
de televisión, en tres versiones: credencialización en el extranjero, registro de intención de 
voto y, seguridad y validez de la CPVE.  
 
Expresó que ha dado seguimiento a los datos presentados por el Sistema Integral de 
Verificación y Monitoreo (SIVEM), los cuales indicaron que el 30 de noviembre de 2022 fue 
posible verificar 258 mil promocionales con una efectividad de programación de 99.14% de 
cumplimiento, de lo que se deduce que los spots se han oído y visto de manera efectiva en 
todo el país y sobre todo en los estados con PEL 2022-2023.  
 
Comentó que en el informe se señala que, durante los meses de enero y febrero de 2023, 
se realizará el diseño y producción de tres nuevos spots, por lo que preguntó si, mientras 
se producen estos, seguirán transmitiéndose los que están actualmente al aire o se 
esperará a la producción de los mencionados nuevos spots. Al respecto, sugirió que 
pudieran ser alternados. Observó que los personajes que actualmente se encuentran al aire 
en los spots, son compatriotas que viven en Estados Unidos de América (EUA), toda vez 
que se podían apreciar los paisajes de Los Ángeles, California, y Chicago, Illinois. 
Recomendó que se apresuren los trabajos de la producción de los spots para que no 
decaiga el ánimo del ejercicio en atención a la ciudadanía.   
 
Afirmó que, si durante 2022 se hicieron 80 mil llamadas en cuatro meses a través de 
INETEL, y que el documento presentado en este punto plantea que serán 25 mil llamadas 
en 2023, en dos meses y medio, propuso que sea equitativo con 40 mil llamadas vía 
INETEL, con la finalidad de que no decaiga el ánimo de la ciudadanía.  
 
Señaló que, si se repiten las acciones en plataformas digitales en EUA y Canadá, 
principalmente en Dallas, Chicago, Los Ángeles y Montreal, podría lograrse éxito de 
comunicación, ya que se ha hecho en Facebook y se han alcanzado 41,703 visualizaciones; 
en Twitter 4,174 retuits y 6,048 personas indicaron que les gustaron las publicaciones, y 
sobre todo en Google Programmatic, en donde se reportaron 2 millones 634 mil 
impresiones.  
 
Convocó a no bajar la guardia y que se mantenga ese ritmo de difusión, en el entendido de 
que se están abarcando todos los medios al alcance, a todas las posibilidades que hay para 
la difusión, lo cual hace ver que dará muy buenos resultados. Finalmente, sugirió que se 
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mantengan las entrevistas en medios de difusión extranjeros, sobre todo en EUA. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE: Agradeció a 
las áreas del INE por el trabajo en conjunto que están llevando a cabo; en particular, a la 
CNCS, la DECEyEC y la DERFE. 
 
En respuesta a lo manifestado por el representante de la Consejería del Poder Legislativo 
del PT, anunció que la licenciada Maribel Hernández, representante de la DECEyEC, daría 
respuesta a las preguntas que formuló.  
 
Planteó que se deben considerar indicadores que permitan ver la eficacia de la 
comunicación que se tiene con los diferentes públicos objetivos, como son los que permiten 
saber cómo se entera el público objetivo y que ya tiene su CPVE y acuden a votar, con la 
intención de ver la eficacia de las líneas de acción, de los programas que se van ejecutando 
y a partir de ello, hacer los ajustes correspondientes.  
 
Consideró que se han abierto espacios con medios de comunicación que han presentado 
interés y han solicitado entrevistas, a través de las que se comunica a quienes residen en 
el extranjero, cómo será la operación y el mapeo, sobre todo focalizados en los PEL 2022-
2023. 
 
Por otra parte, respecto a la CPVE, indicó que como es un programa permanente, se insiste 
a la ciudadanía en la necesidad de que tramiten su CPVE, ya que es la llave del ejercicio 
de sus derechos político-electorales, no solo de voto, sino también de otras formas de 
participación, como el caso de la invitación que se les hace como observadores electorales. 
 
Destacó que se sigue construyendo un modelo de comunicación, de acercamiento, en la 
medida de las posibilidades legales, materiales y económicas, señaló que se buscará tener 
mayores insumos para seguir avanzando. 
 
Puso como ejemplo, la participación de la doctora Yuriko Takahashi, investigadora que se 
ha involucrado en el tema de VMRE y se encuentra analizando varios aspectos como las 
causas de que la ciudadanía participe o no; lo cual representa un movimiento que ayudará 
mucho a seguir modificando y perfeccionando el sistema.  
 
Amalia Maribel Hernández Guerrero, Directora de Difusión y Campañas 
Institucionales de la DECEyEC: Informó que los spots continúan difundiéndose y el 
cambio se realizará hasta que concluya el registro y que, al día siguiente, saldrá la difusión 
de intención del voto para explicar a la ciudadanía cuáles serán los pasos por seguir, según 
la modalidad que escogieron. 
 
Expuso que, en la adenda que se circuló antes del inicio de esta sesión, se incorporó un 
ajuste adicional referente al agradecimiento; ya que se consideró que para medios masivos 
se le tiene que dar mayor peso a informar el voto presencial que al agradecimiento, porque 
este se puede cubrir perfectamente con temas en plataformas digitales.  
 
Reiteró que se hizo el ajuste y que serán tres spots adicionales de radio y tres de televisión 
los que se producirán, con la finalidad de explicar las modalidades de VMRE una vez 
registrado, refiriendo cuáles son las modalidades que siguen, dándole mucho peso a la 
explicación del tema del voto presencial, porque tiene características que ameritan su 
propio espacio.  
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Finalmente, señaló que estarán al aire tres spots para el cierre de la campaña, en donde se 
suma el llamado al voto, seguir informando, pero invitando a la participación en todo 
momento, apuntando que no se dejan de transmitir spots, sino que se van sustituyendo de 
acuerdo a la etapa. 
 
Issac Armando Arteaga Cano, Director de Comunicación y Análisis Informativo de la 
CNCS: Comentó que se buscará impulsar una agenda importante en materia de 
comunicación, fortaleciendo los vínculos con los medios hispanos, sobre todo en EUA; 
añadió que buscarán agregar en la estrategia a Canadá, ya que lo consideran un mercado 
que no se ha explorado de manera tan clara. Puntualizó que se está armando una agenda 
de intervenciones a medios, para dar entrevistas que pretenden socializar el tema. 
 
Recordó una entrevista que la Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta 
de la COVE, otorgó a la cadena televisiva Univisión en San Diego, California, EUA, y 
mencionó que la entrevista se difundió a través de redes sociales (Facebook, YouTube y 
Twitter), en donde se fragmentaron comentarios de la Consejera Electoral para difundir el 
tema en los distintos espacios de comunicación locales que tiene Univisión. 
 
Destacó que esta es una de las nuevas acciones que se busca desarrollar, en la inteligencia 
que también pueda allegar este tipo de información a comunidades más pequeñas, y añadió 
que se impulsará una agenda intensiva con medios impresos hispanos en EUA. Agregó que 
este mecanismo puede articular una estrategia mucho más comprensiva e integral de la 
mano de la DERFE y la DECEyEC, en un plano orgánico, pero, a su vez, en un plano de 
posicionamiento de pautas. 
 
Añadió que se buscarán todos los elementos de manera coordinada, junto con las áreas 
del INE, de forma que se llegue a una mejor incidencia en territorio nacional, ya que las 
explicaciones que haya sobre el voto postal, el voto electrónico a través de internet o incluso 
el voto presencial, puedan estar vinculadas al conocimiento que la ciudadanía residente en 
territorio nacional pueda tener sobre el tema.  
 
César Ledesma Ugalde, Secretario Técnico de la DERFE: Respecto al dato asociado 
sobre la ciudadanía que tiene una CPVE de las entidades de Coahuila y Estado de México, 
recordó que este dato se está actualizando continuamente; no obstante, informó que el 
último corte que tenía era de 79,446 registros. 
 
Mencionó que el informe de los credencializados se está revisando con las 
representaciones de los partidos políticos en el Grupo de Trabajo Temporal “Conformación 
de la Lista Nominal de Electores Residentes en el Extranjero” (GTLNERE) de la Comisión 
Nacional de Vigilancia (CNV). Sin embargo, comprometió la entrega del informe que da 
cuenta del avance en la credencialización a las personas integrantes de la COVE. 
 
Respecto de las llamadas telefónicas, señaló que se realizará un ajuste en el documento, 
a efecto de que se refiera que el número mínimo será de 25 mil llamadas. Indicó que ya se 
concluyeron 79 mil llamadas a personas que tienen una CPVE, y agregó que se continúa 
la realización de estas llamadas, una segunda vuelta para tratar de localizar a aquellos que 
no contestaron en todo el ejercicio que se hizo el año pasado. En estas condiciones, señaló 
que serán más de 25 mil llamadas. 
 
En cuanto a la intervención de la Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, 
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Presidenta de la COVE, referente a buscar indicadores que demuestren la eficiencia, 
mencionó que se ha considerado si con las mismas personas que se registren en la Lista 
Nominal de Electores Residentes en el Extranjero (LNERE), se llevaron a cabo encuestas 
y se buscaron mecanismos que permitan obtener información de cómo se enteraron y a 
través de qué vía o qué herramienta conocieron de la elección y del mecanismo de inclusión 
en la LNERE.  
 
Jesús Estrada Ruiz, representante de la Consejería del Poder Legislativo del PT: 
Respecto a la información compartida por la CNCS, resaltó la importancia de conocer estos 
datos, ya que, ante la imposibilidad legal de los partidos políticos para promocionar el voto 
en el extranjero, es a través de estas campañas de difusión que los obtienen. Manifestó 
que, en la medida en que haya una debida comunicación y difusión, los partidos políticos 
pueden seguir obteniendo votos, y por esa razón surge el interés en darle seguimiento 
puntual a estas estrategias de difusión y comunicación.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE: Agradeció 
la presentación de los Programas Específicos de Trabajo y solicitó al Secretario Técnico 
que continuara con el desahogo del siguiente punto del Orden del día. 
 
 
4. PRESENTACIÓN DEL INFORME DEL SIMULACRO DE VOTACIÓN A TRAVÉS DEL 
SISTEMA DE VOTO ELECTRÓNICO POR INTERNET. PROCESO ELECTORAL 
FEDERAL EXTRAORDINARIO DE TAMAULIPAS 2023 
 
Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Advirtió que, previo al inicio de la sesión, se había 
circulado una adenda con una serie de propuestas de ajuste para la consideración de las 
personas integrantes de la COVE y solicitó autorización para que una persona 
representante de la UTSI presentara los resultados de las actividades realizadas en el 
simulacro y en la encuesta de satisfacción.  
 
Yuri Adrián González Robles, Director de Seguridad y Control Informático de la UTSI: 
Refirió que la presentación contenía los datos obtenidos en el simulacro que se hizo en el 
contexto del Proceso Electoral Federal Extraordinario de Tamaulipas (PEFET) para la 
elección de una fórmula de Senaduría por el principio de mayoría relativa en esa entidad 
federativa. Señaló que el objetivo de estos ejercicios es replicar procesos, procedimientos 
y logística asociada con la organización de la emisión del voto a través de la modalidad 
electrónica por internet.  
 
Afirmó que la participación en el simulacro fue de 2,620 personas registradas, 
pertenecientes a la SRE, el Consejo Nacional de Ciencias y Tecnología (CONACyT), 
representaciones de partidos políticos, así como personas funcionarias del INE y enfatizó 
que se contó con la inscripción de 97 connacionales residentes en 23 países.  
 
Añadió que, para llevar a cabo la operación del sistema, el 16 de enero de 2023 a las 10:00 
horas,3 en la Vocalía del Registro Federal de Electores (VRFE) de la Junta Local Ejecutiva 
(JLE) del INE en el Estado de Tamaulipas, se llevó a cabo la configuración de la elección, 
la creación de la llave criptográfica con las personas que el CG definió para este efecto, así 
como la apertura del Sistema de Voto Electrónico por Internet (SIVEI); y que el periodo de 
votación dio inicio a las 20:00 horas del mismo 16 de enero y finalizó con el periodo para 

 
3 Los horarios a que se refiere este documento corresponden al tiempo del centro de México (UTC -6). 
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recepción de los votos a las 18:30 horas del viernes 20 de enero del año en curso. 
 
Señaló que, para atender los diversos actos protocolarios, el 20 de enero de 2023 se llevó 
a cabo, en la VRFE de la JLE en Tamaulipas, la instalación de la Mesa de Escrutinio y 
Cómputo (MEC) Electrónica, con personas funcionarias de la propia JLE que apoyaron para 
esta actividad, y se llevó a cabo el cómputo de los votos, así como la generación del acta 
de la MEC Electrónica. 
 
Refirió que, durante el monitoreo de la infraestructura, no se identificaron intermitencias, 
por lo que se consideró que el sistema se encuentra listo para su operación en el periodo 
de votación vinculante. 
 
Explicó que, derivado de que muchas personas participantes estaban conectadas a la red 
institucional, denominada RedINE, se activaron algunos mecanismos de protección, como 
el caso de que el sistema de correo institucional, al observar la llegada de correos con el 
mismo contenido desde el mismo origen, se aplicaron políticas restrictivas para evitar algún 
tipo de riesgo. De igual manera, hubo algunos casos en donde los correos con el recibo de 
voto se dirigían a la carpeta de correo no deseado o spam; por lo que informó que, para 
atender estas situaciones, se realizaron los ajustes de seguridad en el sistema de correo 
electrónico institucional. 
 
En cuanto al funcionamiento del SIVEI, mencionó que se identificaron altos volúmenes de 
tráfico con origen en la RedINE, y señaló que también esto se debió a las y los participantes 
del simulacro provenientes del propio INE, por lo que se realizó el ajuste en el sistema para 
indicar que eran accesos legítimos y añadió que eso bastó para solucionar la activación de 
los mecanismos de protección. Señaló que este es un comportamiento esperado, ya que el 
SIVEI no contempla gran cantidad de votos desde un mismo lugar, sino desde los diferentes 
lugares del mundo y desde donde haya connacionales que están participando a través de 
esta modalidad, por lo que este es uno de los mecanismos que se activaron. 
 
Puntualizó que se tuvo una participación del 69.92% en el simulacro, participaron personas 
emitiendo su voto desde 17 países, incluyendo México; asimismo, 634 personas 
participaron en una encuesta de satisfacción, de la cual el 96.37% señalaron que el 
procedimiento de ingreso al SIVEI fue claro, bastante claro o claro; el 98.74% consideraron 
que el procedimiento de votación fue totalmente claro, bastante claro o claro; el 97.63% 
señalaron tener confianza en la modalidad de voto electrónico por internet para la emisión 
de su voto; asimismo, el 98.74% respondieron que están satisfechos con el uso del SIVEI.  
 
Indicó que, entre los puntos que se reforzarán, se encuentran las guías de uso de infografías 
para el uso del código QR que, si bien siguen siendo pocas personas las que lo usan,  dicho 
código y las aplicaciones de autenticación se reforzarán atendiendo que el 99.65% indicó 
que son materiales de utilidad para su revisión. 
 
En relación con el tema de mensajes que se trasladaron a la carpeta de correo no deseado 
o spam, puntualizó que se integró en guías y manuales una notificación que señala a las 
personas que revisen esta carpeta en caso de que en un primer momento no observen que 
hayan recibido el mensaje de correo electrónico.  
 
Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan: Agradeció la presentación del 
informe y sugirió integrar a los simulacros a personas que no han participado en anteriores 
ejercicios. Propuso que se invite a todo el personal del INE mediante la colocación de un 
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aviso o vínculo en su página electrónica, ya que consideró que hay aspectos que pueden 
arrojar mayor claridad con personas que nunca ha entrado al SIVEI. Dijo que, si la mayoría 
ya ha participado en varias ocasiones, esto quizá no ayuda tanto a ver si son reglas claras 
o si es un sistema fácil o cuáles son las áreas que pueden perfeccionarse.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE: Suscribió la 
propuesta de la Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan para que sea tomada 
en consideración. 
 
Señaló que, en este simulacro, una de las cuestiones que observó fue que el mensaje se 
envió a la bandeja de correo no deseado o spam. Agregó que, si es posible, habría que 
revisar esta parte para que quede redireccionado correctamente.  
 
Relató que esta vez no pudo participar en el simulacro, porque esperó hasta las 18:01 horas 
y ya no le fue acceder al SIVEI; sin embargo, consideró que también es una forma de probar 
el funcionamiento.  
 
Claudia Concepción Huicochea López, representante del PRD: Preguntó si el SIVEI 
tiene la capacidad de detectar un centro de votación, en el sentido de que si hay varias 
personas emitiendo su voto en un solo lugar y si una vez que lo detecta se genera alguna 
función para verificar lo que está sucediendo en el momento. 
 
Jorge Humberto Torres Antuñano, Coordinador General de la UTSI: Aclaró que el SIVEI 
es un conjunto de diversos componentes, tanto el software como el hardware y 
prácticamente toda la infraestructura de comunicaciones se trabaja a través de una 
plataforma de almacenamiento de datos conocida como nube.  
 
Señaló que hay varias capas de seguridad y que, justamente, una de ellas a través de los 
componentes de infraestructura de comunicaciones y, en su caso, del sistema cuando ven 
que hay un acceso recurrente desde una misma ubicación a través de los identificadores 
de red que se conocen como direcciones de Protocolo de Internet (IP, por sus siglas en 
inglés) o redes IP, de acuerdo con sus ubicaciones, empiezan a activar una serie de 
mecanismos de restricción de acceso. 
 
Añadió que, en principio es un esquema de protección no solo del sistema, sino que a veces 
se utilizan también muchos elementos de infraestructura, sobre todo en caso de ataques 
en Internet. Puso como ejemplo que hay páginas que activan mecanismos de restricción y 
por tanto niegan el servicio cuando detectan solicitudes recurrentes desde una misma 
ubicación. 
 
Yuri Adrián González Robles, Director de Seguridad y Control Informático de la UTSI: 
Agregó que el propósito de estos mecanismos es ralentizar para ver si realmente no es 
algún tipo de programa, más que un usuario real el que está tratando de hacer “n” tipo de 
solicitudes y así agotar los recursos del sistema para que cuando un usuario en algún otro 
lugar del mundo quiere ingresar, le cueste más trabajo. 
 
Añadió que se activaron estos mecanismos, a nivel de origen, el internet identificó un solo 
punto, y esto es también parte de los mecanismos estándares y atendiendo buenas 
prácticas y recomendaciones en la industria que es algo que se implementa y que se está 
monitoreando para hacer los ajustes necesarios en caso de que se requiera, como en este 
caso, destacando que es parte del monitoreo que se hace permanentemente durante los 
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periodos tanto de simulacro como de los vinculantes.  
 
Claudia Concepción Huicochea López, representante del PRD: Manifestó que, cuando 
se emite el voto, se permite tomar captura de pantalla, incluso video; al respecto, puso a 
consideración si esta captura de pantalla o video pudiera vulnerar la secrecía del voto.  
 
Jorge Humberto Torres Antuñano, Coordinador General de la UTSI: Explicó que esto 
es factible por una persona desde su propio dispositivo o computadora en el que se 
encuentre usando el SIVEI. Recordó que, en este caso, se trata de VMRE, es decir, de 
ciudadanía residente en el extranjero, por lo que la posibilidad de que esto se pueda utilizar 
para algo indebido es muy baja. Argumentó que la situación de tener este mecanismo de 
votación para las y los connacionales parte del hecho de la confianza que se tiene y los 
mecanismos que se dan para poder, en dado momento, registrar a cada uno y a cada una 
de ellas.  
 
Añadió que también hay que tomar en cuenta la dispersión de las personas votantes, ya 
que es bastante grande en áreas geográficas, por lo que algún tema relacionado con 
coacción es poco probable; sin embargo, destacó que es un hecho que las personas 
podrían tomar la fotografía de su pantalla o hacer video de su pantalla.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE: Al no haber 
más intervenciones, dio por presentado el informe y, acto seguido, solicitó al Secretario 
Técnico que continuara con el siguiente punto del Orden del día. 
 
 
5. RELACIÓN DE SOLICITUDES Y COMPROMISOS DE LA PRIMERA SESIÓN 
EXTRAORDINARIA DE 2023 DE LA COMISIÓN DEL VOTO DE LAS MEXICANAS Y LOS 
MEXICANOS RESIDENTES EN EL EXTRANJERO 
 
Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Dio cuenta de las siguientes solicitudes, acuerdos 
y compromisos formulados durante la sesión: 
 

NO. ODD ACTIVIDAD SOLICITUD / COMPROMISO SOLICITANTE 

1 P2 Análisis sobre la 
implementación de 

la modalidad de 
voto presencial 

01/2023 
Entregar una nota informativa del 
avance puntual sobre el estatus y 
desarrollo de cada una de las tareas 
que se encuentran pendientes o en 
proceso de atención, a que se refiere 
el compromiso 14/2022, a fin de 
identificar las razones por las que se 
encuentran en ese estatus. 

Consejera 
Electoral Carla 
Astrid 
Humphrey 
Jordan. 

2 P3 Estrategia Integral 
de Promoción del 

VMRE 

02/2023 
Remitir a las personas integrantes 
de la COVE el avance mensual del 
informe de credencialización en el 
extranjero. 

Consejería del 
Poder 
Legislativo del 
PT. 

3 P4 Implementación y 
operación del 

VMRE a través de 
internet 

03/2023 
Invitar a personas que no han 
participado en los simulacros de 
votación electrónica por internet, así 

Consejera 
Electoral Carla 
Astrid 
Humphrey 
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NO. ODD ACTIVIDAD SOLICITUD / COMPROMISO SOLICITANTE 

como verificar que las invitaciones 
no se consideren como correo no 
deseado o spam. 

Jordan. 
 
Consejera 
Electoral 
Beatriz Claudia 
Zavala Pérez, 
Presidenta de 
la COVE. 

 
 
FINAL DE LA SESIÓN 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la COVE: Habiéndose 
agotado la totalidad de los puntos del Orden del día, declaró la conclusión de la Primera 
Sesión Extraordinaria de 2023 de la COVE, siendo las doce horas con un minuto del día de 
la sesión. 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 

BEATRIZ CLAUDIA ZAVALA PÉREZ NORMA IRENE DE LA CRUZ MAGAÑA 
CONSEJERA ELECTORAL 

PRESIDENTA DE LA COMISIÓN 
CONSEJERA ELECTORAL 

  

ADRIANA M. FAVELA HERRERA CARLA ASTRID HUMPHREY JORDAN 
CONSEJERA ELECTORAL CONSEJERA ELECTORAL 

  

CIRO MURAYAMA RENDÓN JESÚS OJEDA LUNA 
CONSEJERO ELECTORAL SECRETARIO TÉCNICO 

 
 
 
 






		2023-02-24T16:51:59-0600


		2023-02-24T16:58:45-0600


		2023-02-27T12:22:44-0600


		2023-02-27T18:23:31-0600


		2023-02-28T18:41:36-0600


		2023-03-02T14:34:45-0600




